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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PARTIDO POLÍTICO LOCAL 
 
NUEVO PARTIDO COSTARÁ UN MILLÓN DE PESOS ESTE 2023  
Por Estrella Álvarez 
Durante lo que resta del año, el nuevo partido político Querétaro Seguro le costará al erario público poco 
más de un millón 175 mil pesos. Estos recursos provenientes del financiamiento público serán repartidos en 
seis depósitos iguales y estarán en la cuenta del instituto a partir de julio. Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta 
del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), informó que 11 organizaciones solicitaron el 
registro, pero que, tras el proceso de presentación y cumplimiento de requisitos, solamente quedaron cuatro 
organizaciones. Finalmente, Querétaro Seguro cubrió todos los requisitos solicitados por el órgano electoral. 
“Son seis meses en los que recibirán recursos por 195 mil 860 pesos mensuales, que estarán destinados para 
sus gastos de operación y otras actividades. Una vez que inicie el periodo electoral, se le entregará el apoyo 
económico para ese fin específico”, explicó la titular del IEEQ. De acuerdo con la normativa electoral, al 
menos en su primer año, a partir de julio, no podrá participar en alianzas o coaliciones electorales y deberá 
contender con candidatos propios en el próximo proceso electoral. Grisel Muñiz informó que en una 
democracia la voz de las minorías tiene el mismo derecho a ser escuchada que el de las mayorías. Esto se 
debe al reducido número de afiliados que exige la ley para obtener el registro como nuevo partido político. 
Dicha organización está encabezada por María Concepción ‘Connie’ Herrera Martínez; se trata del segundo 
partido político que conforma, luego de Querétaro Independiente, que perdió el registro tras las elecciones 
de 2021. Como parte de los requisitos que obtuvo el partido, se tuvo que reunir más de 0.26 por ciento de las 
firmas requeridas, proporcionales al padrón electoral y que corresponden a cerca de 4 mil 522 ciudadanos. 
(AM 14) 
 
https://amqueretaro.com/politica/2023/05/15/nuevo-partido-costara-un-millon-de-pesos-este-2023/ 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez  
¡AAAPUNTEN! “QUERÉTARO SEGURO” Este viernes recibió la presidenta del nuevo partido político, Connie 
Herrera, el acta de registro por parte del IEEQ, con lo cual queda en aptitud para presentar candidatos a los 
18 ayuntamientos y los 15 distritos locales. Lo curioso es que con sus 8,500 miembros fundadores 
(acreditados por el INE) los otros partidos deberán revisar sus padrones de militantes porque algunos 
salieron de sus filas y solamente vale el último registro. Doy fe. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/a-13-anos-del-secuestro-de-el-jefe-diego/  
 
REFORMA ELECTORAL 
 
DEMANDAN A LOS CONSEJEROS DEL IEEQ 
Por Nancy Burgos  
Organizaciones civiles como el Frente Queretano por el Derecho a la No Discriminación y al Estado Laico, ya 
demandaron al IEEQ por haber omitido crear acciones afirmativas, para las personas con discapacidad, 
adultos mayores, y personas LGBT+, en el proyecto de reforma a la ley electoral del estado que fue entregado 
a la LX Legislatura local. “Demandamos a todo el Consejo del IEEQ ante el Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro, ya que este acto de haber quitado un párrafo a la reforma electoral no puede ser y es regresivo, es 
parte de la argumentación jurídica”, indicó el vocero Walter López. De lograr la revisión de este caso, y 
encontrar un sentido favorable, el Tribunal Electoral obligará al órgano electoral a incluir el párrafo en el 
que se garantice la representatividad de estos grupos de la población, pero de resultar una negativa 
sentenció que agotarán las instancias, tanto Sala Monterrey y Sala Superior. “Desgraciadamente, el tema de 
las acciones afirmativas para mujeres fue igualito, creíamos que estábamos más avanzados y que sería más 
fácil, que habría voluntad política, pero no; las autoridades nos están poniendo el mismo camino que a las 

https://plazadearmas.com.mx/a-13-anos-del-secuestro-de-el-jefe-diego/
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mujeres y no nos queda más que ir a tribunales, recordemos que estas cuotas y equidad se ganó en 
tribunales”, recordó. (P 4) 
 
PROCESO ELECTORAL 2023-2024 
 
ALISTAN ESPACIOS DE PROMOCIÓN ELECTORAL  
Por Rosalía Nieves 
El Instituto Nacional Electoral (INE), San Juan del Río, iniciará con los preparativos de los espacios que serán 
otorgados a los partidos políticos para sus respectivas actividades durante el proceso electoral 2023-2024. 
Así lo refirió el vocal Ejecutivo del organismo electoral, Luis Roberto Lagunes Gómez, quien aseguró que se 
trata de las mamparas y bastidores para partidos políticos que participarán durante la próxima contienda, 
pues regularmente se preparan espacios publicitarios para la promoción de sus candidatos y candidatas. 
Refirió que estos espacios se distribuyen a través de un sorteo, por ello, el INE en coordinación con el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), a partir de este mes llevará a cabo algunos recorridos 
por los municipios de Amealco y el municipio sanjuanense, con la intención de identificar algunos sitios en 
los cuales se puedan difundir los contenidos de los institutos políticos. “En los procesos electorales se 
reparten mamparas y bastidores de uso común para los partidos políticos, ya se va a empezar con la 
actividad de recorridos con el IEEQ para identificar los lugares en donde en los municipios de San Juan del 
Río y Amealco, vamos a empezar con esos recorridos y ver cuantos se tendrán ahora”. El funcionario 
comentó que cuando se trata de una elección presidencial, el 60 por ciento de los espacios publicitarios se 
otorga al INE, mientras que cuando se trata de una contienda a la gubernatura, se otorga el 60 por ciento al 
IEEQ, es por ello, que en esta ocasión, la institución que representa es la que contará con más. “Como hay 
elección presidencial, preferentemente es para INE, pero cuando hay elección de gobernador se estila que el 
60 por ciento de espacio es del IEEQ, pero cuando es presidencia se distribuye el 60 por ciento para el INE”. 
Aunque por el momento no se sabe cuántos lugares de promoción podrían ser, comentó que se espera que 
sea un importante número entre los dos municipios, con la finalidad de que no solo los partidos políticos, 
sino las autoridades electorales cuenten con lugares en los cuales se pueda brindar una adecuada 
información ciudadana. 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/alistan-espacios-de-promocion-electoral-10063826.html 
 
DENUNCIAS 
 
IEEQ SIN DENUNCIAS POR ESPECTACULARES DE ACTORES POLÍTICOS 
Por Manuel Rivera 
No se han recibido denuncias por la colocación de espectaculares con imágenes de servidores públicos en el 
estado de Querétaro, mencionó la Presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel 
Muñiz. Cabe señalar que la dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Querétaro, Abigail 
Arredondo, había mencionado que se analizará al interior de su partido la posibilidad de realizar acciones 
jurídicas por los espectaculares con la imagen de Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes. «Hasta este 
momento el Instituto Electoral de Querétaro no ha recibido ninguna queja ni denuncia», destacó Grisel 
Muñiz. Mencionó la Presidenta del IEEQ que cualquier persona o fuerza política que considere que se está 
atentando contra la ley electoral puede presentar su queja en la ventanilla de Oficialía de Partes del instituto. 
«Se integre un expediente para poderlo remitir al Tribunal Electoral que es quien resuelve este tipo de 
situaciones, ellos son quienes resuelven, nosotros somos quienes sustanciamos quienes verificamos, quienes 
llevamos a cabo la integración del expediente», señaló la presidenta del IEEQ. Detalló que, en caso de 
presentarse alguna queja en la oficina mencionada, se recabaría la información y se turnaría al Tribunal 
Electoral del Estado de Querétaro para que determine lo que corresponda. Finalmente, aseguró que el IEEQ 
no realizará «cacería de brujas» sobre este tema. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/ieeq-sin-denuncias-por-espectaculares-de-actores-politicos/ 
 
 

https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/normaliza-ine-emision-de-credenciales-de-elector-9946119.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/normaliza-ine-emision-de-credenciales-de-elector-9946119.html
https://presenciauniversitariauaq.com/author/manuel-rivera/
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
MORENA 
 
PROMUEVE SANTIAGO A EBRARD 
Santiago Nieto encabezó una jornada en apoyo a Marcelo Ebrard para que encabece la Coordinación 
Nacional de Comités en Defensa de la Cuarta Transformación. (PA 7) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SECO EL 94% DEL TERRITORIO 
Grado severo en 33% de la capital; sólo Landa no está en el reporte de Conagua. 
 
N: SEIS MIL FESTEJADAS 
Rodrigo Monsalvo y Agustín Dorantes celebran el Día de las Madres en el municipio de El Marqués.  
 
AM: PROMUEVE GOBIERNO EDIFICIOS SUSTENTABLES  
La Administración estatal busca reducir el consumo de energía eléctrica un 30%, por lo que instalará paneles 
solares en las dependencias. 
 
EUQ: IP: SE DEBE APOSTAR POR LA ENERGÍA LIMPIA ANTE NEARSHORING 
Querétaro tiene que garantizar el abasto y continuidad del suministro eléctrico para atraer a más empresas, 
señala la Canacintra 
 
CQRO: HABRÁ CLÁSICO REGIO Y NACIONAL EN SEMIS  
América ante Chivas y Monterrey contra Tigres serán los duelos por la pelea a la gran final de la Liga MX.  
 
PA: MUJERES, PILAR DE LA FAMILIA: MONSALVO 
Celebra el jefe de la oficina de la Presidencia de El Marqués a mamás junto con Agustín Dorantes, secretario 
de Desarrollo Social del estado.  
 
P: AHORA CONSTRUCTORES DEBEN RECICLAR SUS DESPERDICIOS 
Una nueva Norma Técnica Ambiental Estatal obliga a las empresas del ramo y de demolición a realizar una 
correcta disposición de sus desperdicios en centros autorizados. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CAPITAL TRABAJA PARA EMPODERAR A LA MUJER 
El municipio de Querétaro, a través de la Secretaría de Desarrollo Sostenible, realizó el encuentro “Sin 
Límites”, donde se reunieron voces locales, nacionales e internacionales de los sectores público, privado y 
social, para brindar perspectivas sobre la representación de las mujeres en el ámbito profesional, las 
políticas en materia de igualdad de género, la brecha salarial y corresponsabilidad familiar, señaló Tania 
Palacios, titular de la SEDESO. (EUQ 5, DQ 8, PA 6) 
 
ESTAFA LABORAL PUEDE DENUNCIARSE DE FORMA ANÓNIMA 
La Secretaría del Trabajo no pudo atender el caso de los trabajadores foráneos que llegaron a Querétaro con 
una promesa laboral sin que esta se cumpliera, pues no fueron proporcionados mayores datos para dar 
seguimiento, informó la titular Liliana San Martín. Sin embargo, aunque no se ha detectado otro caso, la 
funcionaria recalcó que este tipo de situaciones las atienden distintas dependencias estatales y la denuncia 
puede realizarse de manera anónima. (CQRO 6, P 2) 
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SEREMOS “VALLE” DE DATA CENTERS 
Llegarán al estado 18 unidades de data center al estado, lo que representa una inversión de 8 mil 500 mdd y 
colocará a la entidad como el valle de este sector, puntualizó el secretario de SEDESU, Marco Del Prete. (DQ 1 
y 3) 
 
PROMUEVEN EDIFICIOS DE GOBIERNO SUSTENTABLES 
Mauricio Reyes, director de la Agencia de Energía, informó que ya trabajan en la colocación de paneles 
solares en los principales edificios del estado, como parte de los esfuerzos para reducir el consumo de 
energía. Destacó que los inmuebles que se tienen proyectados, y en los cuales colocarán los paneles solares, 
son el Palacio de la Corregidora, el Centro de Congresos, el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez y otros. (AM 
1 y 4) 
 
“LLOVERÁN” AMPAROS TRAS DECRETO DE PEÑA COLORADA: ARREGUÍN BALTAZAR  
Serán más de cinco mil pesos por hectárea lo que reciban los ejidatarios que se ubican en el polígono de Peña 
Colorada tras la declaratoria de Área Natural Protegida, aseguró Juan Carlos Arreguín, subsecretario del 
Gobierno del municipio de Querétaro. (N 4) 
 
CREA SEGOB EL PROGRAMA “CONTIGO POR UN DESARROLLO CON IDENTIDAD” 
Con el fin promover el desarrollo integral y sustentable de los pueblos y comunidades indígenas del estado, 
la SEGOB creó el “Contigo por un Desarrollo con Identidad”, que dará ayuda social en especie o económica a 
personas indígenas. La nueva acción tiene cuatro vertientes: Medio ambiente; Fomento al autoempleo 
comunitario; Preservación y promoción de las culturas indígenas; y Formación y participación para el 
desarrollo comunitario. (N 6) 
 
INCREMENTAN LAS SOLICITUDES DE INFORMACIÓN EN QUERÉTARO 
En el primer cuatrimestre de 2023, el Municipio de Querétaro, el Poder Ejecutivo del estado de Querétaro y 
la FGE, fueron los sujetos obligados con mayor número de solicitudes de acceso a la información, destaca en 
su reporte mensual la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos 
Personales del Estado de Querétaro. (P 4) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
ACTIVIDAD VINÍCOLA EN QUERÉTARO REGISTRA UNA CAÍDA DE HASTA EL 90% 
Por Nancy Burgos 
A finales de la década de los 70, Querétaro registraba más de seis mil hectáreas dedicadas al cultivo de la vid; 
sin embargo, esta cifra se redujo hasta en un 90%, explicó el diputado local, Armando Sinecio, ya que 
actualmente solo se tiene registro de poco más de 600 hectáreas. Ello al destacar que uno de los objetivos de 
la Ley de Fomento de la Actividad Vitivinícola del estado, que presentó desde el 8 de julio de 2022, busca ser 
una herramienta para ampliar este número de hectáreas al menos en un 60%, hasta 2028, como lo ha 
planteado el Clúster Vitivinícola del estado. (P 4) 
 
BUSCAN REPLICAR LA LEY SABINA EN LA ENTIDAD 
La Ley Sabina, que busca proteger a las infancias de México en situación de abandono para que el estado 
garantice que los papás cumplan con la manutención obligada por ley, busca ser replicada en Querétaro. Esta 
ley es una iniciativa ciudadana impulsada por Diana Vázquez, madre de Sabina, ya que el padre biológico de 
ella, Martín Rosado (abogado y militante del PRI en Oaxaca), se ha negado a reconocer a su hija y a pagar la 
pensión alimentaria. (AM 5) 
 
DETENIDA INICIATIVA DE CÓDIGO CIVIL 
Por Mario Luna 
La iniciativa de reforma al Código Civil del estado para que los padres decidan qué apellido llevará primero 
sus hijos aún no ha sido discutida en el Congreso Local, lo que representa un rezago en el estado en 
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laatención a este tipo de temas que importan a la sociedad queretana, afirmó el diputado local de la fracción 
del PRI, Paul Ospital. (ESSJR 5) 
 
AVANZA LA LEY DE BIENESTAR ANIMAL 
Por Diego González  
Se tiene un avance del 95% de trabajo en la propuesta de reforma a la Ley de Bienestar Animal del estado de 
Querétaro, por lo que sería presentada, tentativamente, a finales del presente mes, informó Ricardo 
Astudillo, diputado presidente de la Comisión de Medio Ambiente en la LX Legislatura local. (N 7) 

 
MUNICIPIOS 

 
ESTOY ENFOCADO EN DEFENDER SAN JUAN: ALCALDE 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, manifestó que están enfocados en el trabajo 
que se está haciendo dentro de la Administración para cumplir con la mayor parte de las necesidades que 
aclama la ciudadanía. Por lo tanto, no es momento de pensar en tiempos electorales. (AMSJR 1 y 4) 
 
RODRIGO MONSALVO Y AGUSTÍN DORANTES CELEBRAN EL DÍA DE LAS MADRES CON 6 MIL MUJERES 
MARQUESINAS 
El Jefe de la Oficina de la presidencia municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo, en representación del 
presidente municipal, Enrique Vega, encabezó los festejos del Día de las Madres, organizados por el Sistema 
Municipal para el Desarrollo Integral de la Familia, al que asistieron seis mil mujeres de 44 comunidades. (N 
8, DQ 1 y 7, AM 4) 
 
LITIGIO DEJÓ SIN LUZ A LOS ARCOS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, informó que buscarán alternativas para renovar el sistema 
de iluminación del monumento de Los Arcos este mismo año, pese al litigio que está en curso. Recordó que 
se tiene un litigio con la empresa que, en anteriores administraciones, se encargaba de la iluminación de Los 
Arcos, el cual todavía no concluye; y ante ello, no se ha podido retomar la iluminación multicolor en fechas 
especiales. (DQ 8) 
 
LLEVAN 431 ASISTENCIAS A MUJERES POR VIOLENCIA 
De enero a la fecha, el Instituto Municipal de las Mujeres de Querétaro ha ofrecido 431 atenciones por 
distintos tipos de violencia hacia la mujer, principalmente física y económica, informó la titular de la 
dependencia, Laura Garibay. (DQ 9) 
 
REGULARÁN (AHORA SÍ) VALETS PARKING 
El secretario de Movilidad del Municipio de Querétaro, Rodrigo Vega, informó que avanzan los trabajos para 
conformar el padrón de empresas de valet parking que operan en la capital. (DQ 8) 
 
DESDE PRIMARIA, ALUMNOS EN PINAL MUESTRAN INTERÉS POR MIGRAR A EUA 
En la escuela Miguel Hidalgo, de San Pedro Escanela, municipio de Pinal de Amoles, se realiza un trabajo de 
concientización dirigido a los alumnos de primaria sobre la importancia que tiene concluir una carrera 
universitaria o técnica, y sobre los riesgos que conlleva emigrar a Estados Unidos, confirmó el director de la 
institución, Salvador Olvera, conocido como “profe Chava”. En el marco del Día del Maestro, el profesor, 
quien tiene 21 años como director de la primaria, aseveró que, desde este nivel educativo, los estudiantes 
manifiestan su interés por migrar hacia el país vecino. (CQRO 2) 
 
CELEBRAN A DOCENTES DE TEQUISQUIAPAN 
En el marco de la conmemoración del día de las maestras y maestros, el alcalde Antonio Mejía, acompañado 
de la presidenta del patronato del Sistema Municipal DIF, Norma Mejía, reconocieron a los docentes que a lo 
largo de los años han hecho de la educación un verdadero apostolado para apoyar y procurar el aprendizaje 
de la niñez y juventud. (NSJR 1 y 3) 
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LOS NIÑOS SON NUESTROS GRANDES MAESTROS: ALICIA FERNÁNDEZ  
52 años de enseñanza educativa y más de 40 generaciones de niños egresados de primaria, son la carta de 
presentación de la maestra Alicia Fernández, actual directora de la Escuela Primaria Josefa Vergara, quien ha 
dedicado su vida a formar niños a través del conocimiento y el cariño. (N 7) 
 
NIEGAN LA VERSIÓN DE FLORENCIA 
Florencia Alduncin denunció a través de redes sociales que le han negado su certificado de lesiones, después 
de ser víctima de un presunto abuso de autoridad por policías municipales de Querétaro, durante un 
altercado vial el pasado 10 de mayo, cuando circulaba sobre Boulevard Bernardo Quintana. De acuerdo con 
la otra versión de la otra conductora, que también estuvo involucrada en este choque, acusa a Florencia 
Alduncin de conducir con su celular, lo que había ocasionado el hecho de tránsito en primera instancia. (DQ 
11) 
 
ENTRE 15 Y 18 MIGRANTES AL DÍA, RECIBE ALBERGUE EN SAN PEDRITO PEÑUELAS 
Desde finales de marzo se comenzó a registrar un aumento de entre el 80 y 90% de las personas en 
condición migrante que llegaron al albergue Migrantes Toribio Romo, ubicado en la colonia San Pedrito 
Peñuelas, en la capital, aseveró su director Aristeo Olvera. Sobre las declaraciones realizadas por el 
gobernador Mauricio Kuri respecto a que Querétaro no tiene espacio para recibir a personas migrantes, el 
director del albergue coincidió en que el gobierno estatal no tiene infraestructura ni recursos para atender el 
tema. (CQRO 3) 
 
ESTANCIAS DEBEN AMPLIAR ATENCIÓN PARA MIGRANTES EXTRANJEROS 
Con la finalidad de que cuenten con un espacio seguro dónde dormir, se requiere que los albergues y 
estancias oficiales flexibilicen y amplíen el horario para que migrantes extranjeros puedan ocupar sus 
espacios, refirió la directora de la asociación civil Forjando Un Porvenir, Adriana Lencina. Aunque no precisó 
un porcentaje, indicó que observan un incremento en el número de familias migrantes originarias de 
Venezuela que, rumbo a Estados Unidos, atraviesan la capital del estado. (CQRO 3) 
 
AUMENTA PRECIO EN INSUMOS PARA CAMIONES 
El aumento en los precios de los insumos del transporte de carga pesada se ha presentado con frecuencia, 
uno de ellos, el aceite sintético para trasmisión, mismo que hace algunos meses costaba 850 pesos y hoy está 
al doble. Dio a conocer el coordinador nacional de la AMOTAC, Francisco Leyva, quien precisó que el costo de 
la cubeta de este insumo actualmente es de dos mil pesos, por lo que para muchos transportistas representa 
afectaciones, pues continuamente requieren de este producto. (ESSJR 3) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
TRABAJADORES DE 5 DE FEBRERO, CON PERCEPCIÓN SALARIAL SUPERIOR: CATEM 
Trabajadores de la obra Paseo Cinco de Febrero tienen una percepción salarial hasta un 10% más alta de lo 
que se acostumbra a pagar en el ramo de la construcción en Querétaro, afirmó Eric Osornio, secretario 
general de la CATEM. El sindicato, que representa a cerca de 700 trabajadores que se desempeñan en la 
obra, no solo contratados por ICA, sino a través de otras empresas subcontratadas, sostuvo que las jornadas 
laborales ya se regularizaron. (CQRO 5) 
 
CAPACITAN CONTRA EL ACOSO 
Se ha llevado a cabo la capacitación en el Protocolo de Acoso y Hostigamiento Laboral en un total de 35 
dependencias, de un conjunto de 59 entidades gubernamentales estatales, desde enero hasta mayo de 2023, 
según informó Marisol Kuri, directora general del IQM. (PA 3, AMSJR 2, DQ 9) 
 
“REDUCIR JORNADAS AUMENTARÁ COSTOS” 
La posibilidad de que se reduzcan las jornadas laborales de 48 a 40 horas debe analizarse con detenimiento 
y si eventualmente se implementa, deberá ser de manera paulatina y con condiciones específicas, de acuerdo 
con Jorge Camacho, presidente de COPARMEX. (DQ 3) 
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RELOCALIZACIÓN DEMANDA MÁS AGUA Y ENERGÍA 
Para aprovechar la relocalización de empresas, el estado tiene que apostar a las energías limpias para 
garantizar el abasto y continuidad del suministro eléctrico, sostuvo el presidente de la Comisión de Energía 
de CANACINTRA, Francisco Beltrán. Dijo que, si bien la entidad se presenta como uno de los principales 
puntos de atracción de inversión en el país, el problema es que no se tiene la capacidad de transmisión de 
energía por parte de la CFE. (EUQ 1 y 4) 
 
COMERCIOS CUMPLEN CON DISPOSICIONES DE LEY ANTITABACO 
El comercio queretano afiliado a CANACOPE reporta saldo blanco en multas por las nuevas disposiciones de 
la Ley General para el Control del Tabaco, dio a conocer el presidente Sergio Martínez. (N 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
GERMAIN SÍ QUIERE. FUCHI A LOS “ALITOS”. ARRANCAN EN UAQ. Corren ya la carrera por la rectoría de 
la Universidad Autónoma de Querétaro. Y será larga y al parecer más peleada afuera que adentro. No por la 
expectativa social, sino por los nunca faltantes “terceros en discordia”: esos grupos, partidos, líderes e 
“interesados en lo mejor” para la UAQ que meten mano para empujar a sus cercanos o a quienes les dan 
posiciones. A su amparo se mueven 4 interesados en suceder a Teresa García Gasca, hasta ahora 2 mujeres 
y 2 varones: Marcela Ávila Eggleton, directora de la Facultad de Ciencias Políticas; Judith Valeria Frías 
Becerril, directora de Enfermería; Manuel Toledano Ayala, de Ingeniería, así como Martín Vivanco 
Vargas, director de la Facultad de Contaduría y Administración. MOLINA A SU MOLINO. Arturo Molina 
anda más instalado en el 2024 con la campaña de Guadalupe Murguía que en el día a día de su oficina. El 
secretario de Gobierno del Municipio de Querétaro aplicó la estrategia de no salir, no intervenir y dejar todo 
el desgaste público para instancias superiores cuando los temas reclaman acción o respuesta inmediata. 
Pasó con la denuncia por agresión que hizo una mujer identificada como Florencia Alduncin en redes 
sociales, que generó, sí, respuesta inmediata… pero del gobernador y del alcalde. Molina está igualito que el 
jefe de la Policía Municipal, Juan Luis Ferrusca, el estatal Iovan Pérez o el fiscal Alejandro Echeverría, 
todos del mismo grupo, que se agrandan para presumir el sistema Cosmos, pero se hacen chiquitos cuando 
ante casos de alto impacto, como ejecuciones o denuncias como la de esta mujer presuntamente golpeada 
por sus agentes. GERMA… “IN” Volará pelo entre los panistas de San Juan del Río ahora que el diputado 
Germain Garfias levantó la mano para ir por la alcaldía. Parece que la aspiración del alcalde Roberto 
Cabrera Valencia a la reelección se verá comprometida y en disputa. Al pleito ya se sumó Guillermo Vega 
Guerrero, señalando que las cosas no van bien y que si el PAN quiere ganar deberá hacer cambios, 
empujando a Germain Garfias. Y para esto… ¿Qué dice el público? CLÁUSULA ANTI “ALITOS” La condición 
del PRI para la eventual alianza Va por México en Querétaro no va a convencer a los panistas locales. En el 
tema de las presidencias municipales queda claro que se pedirán las que ya tienen, Amealco y Colón, y no 
tendría que ser un problema, si es que el amealcense despierta y el colonense Manuel Montes resuelve sus 
asuntos del corazón. Pero las cosas no serán sencillas en las cuotas legislativas e integración de fórmulas 
municipales, sobre todo si la lista plurinominal priista va encabezada por sus dirigentes estatales Abigaíl 
Arredondo y Toño Macías, los diputados locales Paul Ospital y Chela Juárez y los regidores María 
Alemán y Marco Álvarez. Los “alitos” sólo son clavos en el ataúd tricolor. CLÁSICO DE CLÁSICOS. Al ser 
cuestionado si tiene interés de ser candidato al Senado, el alcalde Luis Nava Guerrero asegura que no 
realiza su trabajo en función de un puesto futuro. Se trata, dice, de cumplir el compromiso con los 
queretanos y no se puede distraer porque hay muchas necesidades y mucho qué hacer. Y sobre los 
espectaculares de otros aspirantes, ahí les hablan Murguía y Dorantes, sólo dice que respeta las 
publicaciones o acciones de todas las personas, porque se trata de aspiraciones legítimas. Ahora sí que “Bora 
respeta opiniones…”. (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
GOBIERNO ABIERTO DEBE SER PARA TODOS. Este fin de semana en el municipio de El Marqués, el 
gobernador del estado, Mauricio Kuri, tuvo oportunidad de tener acercamiento con los ciudadanos de la 
zona de La Pradera de esta demarcación y junto con el alcalde Enrique Vega Carriles, llamó a los ciudadanos 
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a ser, cada vez, más exigentes y participativos dentro de la lógica y propuesta gubernamental, llamada 
“Gobierno Abierto” que implica el que los ciudadanos puedan decidir el destino de las obras públicas; los 
ejercicios presupuestales destinados a la atención de necesidades y hasta las fechas de aplicación, dentro de 
un esquema consensuado entre la ciudadanía y los representantes del gobierno. MURGUÍA, GENTE DE 
EXPERIENCIA, DE TRABAJO Y DE EQUIPO. Hay una pieza en el equipo de funcionarios del gobierno del 
estado que encabeza Mauricio Kuri que no para; que no descansa; que se esfuerza siempre hasta concretar 
acuerdos y resultados efectivos para la administración estatal. Que deja de comer; de dormir o hasta de 
pasar tiempo con la familia para poder cumplir con tan importante responsabilidad pública. EXCELENTE 
RELACIÓN PRODUCTIVA EN MATERIA ENERGÉTICA CON CHINA. Querétaro se sigue consolidando como 
un importante destino de inversión para los países de Europa, para Estados Unidos y Canadá, pero también 
para China, donde esta semana, formalizaron una importante relación comercial, de inversiones con la 
finalidad de fortalecer las economías locales. LUCE MIJARES EN CONCIERTO DEL DÍA DE LAS MADRES. El 
equipo más cercano del oficial mayor, Mario Ramírez Retolaza, trabajando de verdad para servir a Querétaro 
y para estar a la altura de las exigencias de efectividad y excelencia que ha impuesto el gobernador Mauricio 
Kuri en esta administración estatal. NAVA HACE COMPROMISOS PARA APOYAR A MUJERES. Se vio más 
que bien el alcalde de Querétaro con las mañanitas que con motivo del Día de las Madres, les organizó a las 
mamás que participan en los diferentes talleres del Ciprés I, aquí en la capital del estado, porque además de 
que se le notó muy relajado y empático con las señoras, tuvo oportunidad de conocer sus historias, ilusiones, 
necesidades y hasta ambiciones de más de dos que le comentaron la intención de ser “emprendedoras” y 
generadoras de empleos en nuestra capital. CRECE ACEPTACIÓN DE AMLO EN QUERÉTARO. Todavía hace 
unos 2 años, cualquier encuesta colocaba a Querétaro como uno de los Estados en donde el presidente López 
Obrador estaba peor calificado. CONSEJA. Cuenta la vieja y sabia conseja popular que “trabajo mata grilla”. Y 
es cierto. VECINOS. Cuando se tiene como vecino al país más poderoso del planeta, el sentido común de un 
gobernante indicaría la prudencia, porque no es igual, que un gobernante populista como lo fue Chávez, lo 
son Maduro y Ortega, utilicen la gastada figura del “imperialismo” de los Estados Unidos para alentar el 
nacionalismo. No es lo mismo estar a muchos kilómetros de distancia que ser vecinos. ¡¡¡ARRANCAN!!! Con 
zancadillas, pellizcos, empujones, jalones y hasta descalificaciones, buscan a toda consta ser candidatas y 
candidatos a la presidencia de Pedro Escobedo, tal es el caso de Chela Juárez y Paloma Silva, disputándose 
que sean elegidas para que a través de su partido suceda y aún más que pudiera darse la alianza PRIAN para 
Chela, pues coquetea fuertemente con su oposición para que sea ella la elegida. Mientras al interior del 
partido, Paloma cuenta con la venia de su superamiga Abigaíl, quien le prometió ayudarle a ser la candidata 
de su partido a la presidencia de Pedro Escobedo. TERTULIA. Doña Lucha, maestra jubilada, expresó que 
todos niveles y municipios tanto en planteles públicos como privados han circulado las invitaciones para la 
gran cantidad de eventos que mañana Día del maestro donde celebrarán a las mujeres y hombres que han 
dedicado su vida a la noble labor de educar, donde unos bien y otros mejor han contribuido a la formación de 
la población queretana. (N 3) 
 
ASTERISCOS 
REFRENDO. A tan solo dos semanas de que concluya el plazo para realizar el refrendo de la tarjeta 
preferente del transporte público UniDos, la AMEQ reiteró el llamado a los usuarios para que realicen el 
proceso de refrendo de datos, ya que, de lo contrario, perderán el beneficio del descuento y la tarjeta se 
desactivará. Hasta el momento solo han realizado el trámite 12 mil 529 estudiantes. Autoridades confían en 
que los usuarios no dejen todo al último día. BICI BLANCA. Tras la colocación de la bici blanca número 40 en 
la zona metropolitana (que expone el número de ciclistas que han perdido la vida en accidentes de tránsito), 
las organizaciones ciclistas advierten que aún faltan cinco bicicletas más por colocar. Los memoriales 
pretenden exponer los puntos peligrosos y reclamar más seguridad vial a las autoridades; al mismo tiempo, 
los ciclistas exigen más atención al transporte alternativo sobre el vehículo particular. ¿UNEN FUERZAS? El 
jefe de la Oficina de la presidencia municipal de El Marqués, Rodrigo Monsalvo apareció junto a Agustín 
Dorantes en una celebración por el Día de las Madres en el municipio de El Marqués. No pasó mucho tiempo 
para que se mencionara a Monsalvo como uno de los potenciales candidatos a mantener al PAN en la alcaldía 
marquesina y varios se preguntaran si retratarse junto a Dorantes es parte de la estrategia para encaminar 
las aspiraciones políticas de ambos en el 2024. (AM 10) 
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BAJO RESERVA 
NIEGAN EL LUGAR DONDE VIVE. Nos dicen que a los colonos de una de las zonas más exclusivas no les está 
gustando ser noticia frecuente, ya que algunos habitantes de El Campanario se han visto involucrados en 
escándalos evidenciando que hasta en las mejores colonias tienen sus conflictos vecinales. Desde partidos de 
golf que terminan en zafarranchos por exceso de alcohol hasta bloqueos en los accesos, pasando por 
acusaciones de discriminación hacia las mujeres en el club del lugar. Lamentablemente, ahora una persona 
murió ahogada en uno de los lagos del residencial. Nos comentan que hay algunos habitantes que niegan 
vivir en este lugar ante la cada vez menor privacidad. APURAN A ESTUDIANTES. Nos comentan que el que 
anda correteando a estudiantes para que no se quejen de que se quedaron sin descuento en el transporte es 
el titular de la AMEQ, Gerardo Cuanalo Santos, pues nos dicen que primero presumió que la tarifa para 
estudiantes es la más baja en México, pues, solo cuesta 2 pesos el pasaje, para después advertirles a los 
alumnos que se apuren a hacer el trámite, ya que se acaba el tiempo y después no haya quejas de que no se 
les da el costo preferencial del programa Tarifa Unidos. Además, el funcionario les dijo a los beneficiarios 
que, si no se apuran, también les van a desactivar la tarjeta. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
EL INCIDENTE VIAL EN EL BERNARDO QUINTANA… La publicación en Instagram, el viernes pasado, de un 
video en el que una mujer denunció haber sido detenida y recibido 43 lesiones presuntamente por parte de 
elementos de la SPMQ, tras un incidente vial con otra mujer, provocó un sinnúmero de reacciones por parte 
de diversas autoridades… y de juicios sumarios y descalificaciones en redes sociales. En principio, la propia 
SSPMQ informó: “El 10 de mayo, después de las 14:00 horas, ocurrió un incidente vial sobre el bulevar 
Bernardo Quintana, donde una persona del sexo femenino colisionó su vehículo con el de otra conductora, 
situación de la cual se derivó un altercado físico”. Una de las personas que participó en el hecho resultó con 
lesiones, por lo que se reportó lo ocurrido al 9-1-1. Por ello, agregó, se atendió el hecho, “durante el cual la 
mujer que provocó el percance se mostró agresiva con la otra conductora y con algunos elementos 
policiales”. Sobre el video, aseveró que personal del municipio realizaba la búsqueda “para brindarle 
atención y acompañamiento” para que presentara la denuncia correspondiente ante la Fiscalía General del 
Estado y el Órgano de Control de esta secretaría. SE CASTIGARÁ A QUIEN SE TENGA QUE CASTIGAR: 
KURI. El gobernador Mauricio Kuri, en otro video en redes, dijo que había instruido a que se deslindarán 
responsabilidades, se atendiera a la ofendida y se castigará a quien se tuviera que castigar. Subrayó que la 
ciudadanía merece una policía responsable, calificada, capacitada y equipada, y dijo: “En Querétaro, el que la 
hace la paga, por supuesto, los primeros en dar el ejemplo somos las autoridades”. Por otro lado, la Fiscalía 
Especializada en el Combate a la Corrupción confirmó que recibió una denuncia de parte de una conductora 
de un vehículo y su acompañante respecto a los hechos, “por lo que iniciaron una carpeta de investigación 
contra elementos de seguridad que atendieron el caso”. SUSPENSIÓN INMEDIATA DE 3 POLICÍAS, 
CONFIRMÓ NAVA. El alcalde Luis Bernardo Nava dio a conocer la suspensión inmediata de tres policías 
municipales y detalló que la SSPMQ ordenó el inicio de una investigación por parte del Órgano Interno de 
Control. En el tribunal en el que lamentablemente se han convertido las redes sociales, se ha emitido sobre el 
tema toda clase de aseveraciones y descalificaciones hacia la denunciante, hacia los policías, hacia las 
administraciones estatal y municipal… y hacia todo lo que se mueva; sin embargo, corresponde solamente a 
las autoridades que procuran y administran justicia determinar lo que sucedió. ¡No debemos permitir que lo 
que prevalezca sea la ley de la selva! ¡Ya basta! (CQRO 2) 
 
GURÚES 
Por Malena Hernández 
PEÑA COLORADA, EL FRUTO APETECIDO. Tras la publicación en el Diario Oficial de la Federación del 
Decreto por el que se declara Peña Colorada como Área Natural Protegida, recapitule diversos momentos 
de la cobertura informativa que me tocó realizar a lo largo de los años sobre este tema. Los riesgos a los que 
ha estado expuesta la zona por más de 20 años, han sido documentados por ecologistas y medios de 
comunicación. Recuerdo la tenacidad de la ambientalista América Vizcaíno, a pesar de la embestida en su 
contra por los intereses que se estaban tocando… Las constantes difamaciones nunca la amedrentaron. 
También vienen a la memoria los “mensajes sutiles” enviados a través de compañeros de trabajo para que ya 
no le siguiera rascando al asunto con publicaciones o se moverían “más arriba”. Pero ahí estaban las 
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denuncias de ejidatarios sobre las fuertes presiones que recibían para vender sus tierras a precios por 
debajo de su valor real, y las elocuentes declaraciones de autoridades estatales y municipales de que 
“estaban trabajando” para proteger la zona. En noviembre del 2001, durante la administración del alcalde 
Rolando García, el Ayuntamiento de Querétaro aprobó un acuerdo para declarar a Peña Colorada como área 
natural protegida -con categoría de zona sujeta a conservación ecológica-, por ser de interés público; pero, el 
municipio no notificó personalmente la determinación a los propietarios de los predios. El acuerdo fue 
publicado en el periódico Oficial La Sombra de Arteaga hasta marzo del 2005, en el gobierno de Armando 
Rivera; y tras la notificación a propietarios y poseedores de predios comprendidos en la zona, algunos 
impugnaron el decreto vía amparo y ante el Tribunal de lo Contencioso… De forma por demás extraña, esa 
administración perdió todos los juicios por omisiones, tales como contestar fuera de plazo, presentar 
documentos sin firmas o porque funcionarios firmaron sin acreditar personalidad, etc. Luego, el Contencioso 
echó abajo –también de manera sorprendente- toda la declaratoria de área natural protegida; no sólo la 
extensión correspondiente a quienes se opusieron, que era alrededor de una tercera parte del área 
protegida… En mayo de 2007, ejidatarios del lugar describieron la forma en la que algunas personas los 
acosaban, con la amenaza de que, si no vendían sus tierras, “el gobierno se las iba a quitar”. Narraron incluso 
que fue tal la presión, que, en una asamblea, más de 360 ejidatarios, de los 365 propietarios del uso común 
del ejido más grande y antiguo del país, accedieron a vender su tierra en alrededor de 250 mil pesos por 
hectárea a inversionistas que llegaron con “maletas llenas de dinero” y dieron enganches de 20 mil pesos. 
Algunos decidieron impugnar la asamblea ante la Procuraduría Agraria, argumentando diversas 
irregularidades; entre ellas, complicidad de autoridades. Los negociadores fueron, dijeron, Diana Pérez y 
Jorge Flores Cacho. Los ejidatarios pedían al gobierno estatal que adquiriera los terrenos para declarar la 
zona como ecológica y que les pagara un precio más justo. En junio de 2007, Jorge Flores Cacho, en 
entrevista, aseguró que la venta no se había concretado aún por “elementos externos” que impedían la 
realización de las asambleas para formalizar la negociación; y que su interés en la zona era para evitar que se 
diera ahí un comercio informal: “Sí, me preocupa porque puede ser un desarrollo informal, y también me 
preocupa porque soy un ciudadano que habita esta ciudad y que, por supuesto, no me interesa que siga el 
crecimiento informal como los que existen hoy en Santa Rosa, ¿no?”. Sin embargo, reconoció que ya se 
habían hecho algunos trabajos técnicos, como el levantamiento del polígono… aunque todo -subrayó- 
autorizado en asamblea ejidal. (...) (CQRO) 
 
FUEGO AMIGO 
LUIS NAVA LIDERA ENCUESTA. De acuerdo con la encuesta de abril de la empresa Consulta Mitofsky el 
presidente municipal de Querétaro (Luis Nava) ocupa el primer lugar entre los alcaldes y alcaldesas de 
capitales de estados con 58.2% de aprobación. Dato importante para el panista que aspira a la candidatura al 
Senado. ¿A poco no? (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
ESPECTACULARES DE LA PRECANDIDATA. Rumbo a las elecciones de 2024 son cada vez más visibles las 
promociones de las y los aspirantes a las candidaturas en actos que podrían calificarse como anticipados de 
campaña, aunque el proceso arrancará hasta noviembre próximo. Y la que empezó con los espectaculares en 
las principales vialidades de Querétaro fue la candidata favorita a la presidencia: CLAUDIA SHEINBAUM. Sí, 
dí. Agua preelectoral, a algunos les sabe mal. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
A 13 AÑOS DEL SECUESTRO DE EL JEFE DIEGO. Primera exclusiva nacional de Plaza de Armas, El Portal de 
Querétaro. Santiago Nieto pinta bardas para Marcelo Ebrard en San Juan del Río. Celebró 51 años de fundado 
el Colegio de Abogados Litigantes. Esperan sentencia en homicidio del empresario Alfredo González. LA 
PRIMICIA. Hoy se cumplen 13 años del secuestro del excandidato presidencial Diego Fernández de 
Cevallos, ocurrido la noche del viernes 14 de mayo de 2010. A partir de ahí y hasta su liberación el 20 de 
diciembre, siete meses y cinco días después, El Portal y El Periódico de Querétaro hicieron el seguimiento del 
caso, tras lo cual Diego no solamente nos dio una entrevista exclusiva en sus oficinas de la Ciudad de México, 
sino que visitó nuestra redacción, acompañado de su secretario Carlos Loyola. Aquí platicó, bromeó y se 
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tomó fotos con los reporteros y diseñadores, pero se puso serio frente a las primeras planas dedicadas al 
plagio. ¡Qué duro!, dijo. Más allá de ese hecho fundamental en su historia, Diego -que ha sido defensor de este 
periódico- ama la vida y solía celebrar cada nueva vuelta al sol en La Barranca (Guanajuato) con numerosos 
invitados, entre los que iban presidentes, secretarios, gobernadores, empresarios y periodistas, 
especialmente cuando cumplió sus primeros 70. “Esos afectos y muchos más me llevan a recordar, en mi 
condición de ranchero, que solía yo decir: cuánto puede deber un hombre que con la vida no pague; pero 
después de mi liberación lo menos que debo reconocer es que hay veces que los seres humanos ni con la vida 
pagamos los afectos, las amistades y la caridad que muchos hombres y mujeres de buena voluntad nos 
prodigan en la vida”. Nuestra primera entrevista fue hace dos décadas. Era líder del Senado de la República y 
se mencionaba como posible carta al gobierno estatal en 2003 por sus raíces familiares, aunque en rigor el 
verdadero aspirante era su primo, el también senador Paco Cevallos (+) a quien embromó al inicio del 
encuentro: Usted mejor retírese porque voy a anunciar mi candidatura para Querétaro. Ese día Diego habló 
largo sobre los temas nacionales del momento con los hoy armeros, entonces en otros medios nacionales. 
Mucho tiempo después, tras su secuestro, recibió a PLAZA DE ARMAS en sus oficinas de las Lomas de 
Chapultepec para opinar sobre “las grandes calamidades que horrorizan a un México desangrado, de la 
tragedia inconmensurable de los ejecutados y del problema de que el gobierno y la sociedad no están 
organizados para enfrentar al crimen organizado”. Lamentó las desviaciones de iglesias, escuelas, sindicatos, 
organismos sociales y medios de comunicación y señaló la necesidad de revisar y transparentar las 
relaciones del gobierno y las organizaciones de trabajadores y patrones. Y por supuesto, se refirió a los 
partidos, a “las alianzas contra natura” (como las de hoy) y a los posibles candidatos presidenciales para el 
2012, en donde el PRI regresó con Peña Nieto, quizá para nunca más volver. El jefe Diego Fernández, que 
compitió en 1994 contra Cuauhtémoc Cárdenas, Luis Donado Colosio y el candidato sustituto y ganador 
Ernesto Zedillo, ha sido y es un crítico permanente de AMLO, con quien ha tenido memorables discusiones y 
al que llama Tartufo en sus colaboraciones en Milenio y Radio Fórmula. A sus 82 años y a 13 del secuestro, 
dedica la mayor parte del tiempo a la familia y el despacho, en ese orden. Y tan campante. ANDADOR 
LIBERTAD. “HACE AIRE” Santiago Nieto, ex titular de la UIF, procurador en Hidalgo y aspirante a la 
candidatura de Morena al Senado de la República, anduvo pintando bardas el fin de semana en San Juan del 
Río. Claro, a favor del canciller Marcelo Ebrard, su carta para la Presidencia de México. Lo acompañaron 
Juan Carlos Espinosa, Sharon López y Jorge Lomelí, entre otros de su equipo. Tic tac. CASA DE ECALA. 
“MIJARES” Muy buenos comentarios han recibido no solo el concierto del Soldado del Amor, celebrado el 
viernes pasado en el Estadio Olímpico, sino la organización y orden esa noche. Organizado por el secretario 
de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, contó con el apoyo de la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía. 
Muy bien. OÍDO EN EL 1810 “SOSPECHOSISMO” Con el tema amplificado de un choque en el BBQ -como el 
que hay todos los días en la zona metropolitana- muy comentado en las redes sociales y publicado en el 
Reforma y la inusitada divulgación de “bloopers” del número uno, sus mensajes de video, nos damos cuenta 
de que también comenzó la guerra sucia. Y lo que falta. ¡PREEEPAREN! “51 AÑOS” Gran celebración en el 
Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro, presidido por Mayela Portos, con la presencia del gobernador 
Mauricio Kuri, algunos de sus principales miembros del gabinete como Rogelio Vega, la jefa del Poder 
Judicial Mariela Ponce, el fiscal Alejandro Echeverría, decenas de miembros y expresidentes de la 
agrupación, como el fundador Sergio Fernando Díaz. En la comida, ofrecida en el Club de Industriales y en 
donde Mayela destacó el papel de los profesionales del derecho en la construcción de una sociedad más 
justa, se reconoció el trabajo de exdirigentes como Ricardo Cárdenas, Enrique Botello, Ofir Aragón y 
otros. Llamó la atención de que además de las intervenciones del mandatario estatal, la anfitriona y la jefa 
del Poder Judicial, hizo uso de la tribuna el diputado federal, Felifer Macías, aspirante a la alcaldía 
capitalina. Esto ya comenzó.  ¡FUEGO! “LA SELVA” Esta semana será definitiva en el caso del homicidio del 
empresario y abogado Alfredo González, en donde todo apunta a que “La Fanny”, por hacerle la enajenada 
mental y guardar silencio sobre posibles autores intelectuales y materiales, cargará con todo. ¡Porca miseria! 
(PA 2) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
¿POR QUÉ LLORAN LOS EJIDATARIOS? La semana pasada cobró inusitada relevancia el tema del ejido 
derivado del decreto de reserva ecológica de Peña Colorada, perteneciente al conflictivo y sumamente 
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redituable ejido de Santa Rosa Jáuregui, mismo que generó las más bizarras opiniones, basadas, en su 
mayoría, en el cliché post revolucionario, del indio enfundado en calzón de manta, machete fajado y 
sombrero de palma de ala ancha, defendiendo “sus derechos” a la voz de: “Tierra y libertad” ¡Nada más 
anacrónico y atávico! Verá, el verdadero fondo de la protesta no es otro más que el que por décadas han 
tenido estos taimados entes de la fauna social mexicana, si pensó en dinero, tiene razón, pues estas 
criaturitas quedaron muy mal acostumbradas a “ganar sin trabajar” y a amasar fortunas que nunca soñaron 
al vender tierras que no les costaron, para luego gastarlo en pseudo lujos y extravagancias tipo “rutilandia” 
(Si no conoce Rutilandia use Google para que sepa de qué hablo). Y antes de que vengan los confundidos y 
románticos a querer matizar la realidad acusando de racismo y elitismo, déjeme explicarle, el ejido como tal, 
es una figura que nació allá de 1915 y se consolidó bajo el paternalismo del “Tata Cárdenas” para cumplir 
con los ideales de la Revolución y acabar con los pinches latifundios para que los “hermanos campesinos” 
sembraran la tierra; sin embargo, con la reforma de 1992, estos ladinos encontraron la manera de voltear las 
cosas para ahora ser ellos los latifundistas y desarrolladores inmobiliarios, acabando de tajo con el espíritu 
de la reforma agraria y malversando el origen primigenio del reparto de las tierras. Ahora bien, en cuanto al 
decreto de Peña Colorada que ha despertado la férrea defensa de algunos sonsos desde el pulpito de la 
ignorancia camuflado de responsabilidad social por la presunta afectación que sufrieron los “probecitos 
hermanos campesinos” por parte del “pinchi gobierno sátrapa y traidor”, bien vale la pena señalar que el 
ordenamiento no es expropiatorio, por lo que no afecta la propiedad ni posesión, y lo único que “limita” es el 
uso y aprovechamiento de la tierra; ahí está el detalle, pues ahora los siempre vulnerables e inocentes 
ejidatarios no podrán vender o arrendar las parcelas, salvo para actividades propias del ejido como la 
agricultura y la ganadería, así que si no fuera porque los intereses son otros, no habría afectación alguna, 
pero como el Ejido Santa Rosa ya tiene apalabrada la tierra desde hace más de un lustro con un 
desarrollador potosino, y este les adelantó varios millones de pesos que ya se repartieron y gastaron, el 
decreto vino a partirles la madre, pues de acuerdo al contrato pactado, tendrían que regresar el dinero y eso, 
sería “robarse a sí mismos”, así que bajo las premisas de: “Lo caído , caído” y “A lo hecho pecho”, buscarán a 
toda costa presionar a las tres esferas de gobierno para sostener el negocio, ya que los pleitos internos 
derivados de no repartir equitativamente el botín y los temas legales con el comprador están a la orden del 
día. No sé a usted, pero a mí no me hace la menor gracia seguir romantizando el cáncer social que representa 
esta figura atávica herencia del cardenismo, es grosera la forma en la que explotan la nostalgia de un México 
que ya se fue para lucrar en pleno siglo XXI y que sigamos solapando paternalismos gubernamentales 
acuñados en la culpa por el colonialismo y la conquista. “No tiene la culpa el indio, sino el que le dio el ejido” 
POR CIERTO. Para quienes piensan que Lupita Murguía anda distraída en asuntos que tienen que ver con el 
2024, hay que responderles como muy sabiamente dictan los clásicos: No se hagan bolas, pues ella no está 
sudando calenturas electorales y hoy, más que nunca, está concentrada en su tarea de mantener y fortalecer 
la gobernabilidad, la paz y la tranquilidad social que se respira en tierras queretanas. Sin límites de horario, 
ni jurisdicción, Murguía atiende asuntos delicados y escabrosos como el de Santa Rosa, para tejer fino y dar 
la mejor solución posible; por lo que el gobernador debe sentirse tranquilo, ya que tenemos a una secretaria 
de Gobierno atenta y concentrada en la tarea que desde un inicio le fue encomendada, por algo la ha 
calificado como una mujer trabajadora, de amplia experiencia y que da resultados. Ni más ni menos. 
CAMINOS Y CAMINANTES. Quien se está perfilando rumbo a la candidatura por la alianza MORENA VERDE, 
para la presidencia municipal de Pedro Escobedo, es Juan Alberto Nava, quien, aunque joven, goza de 
excelente olfato político y ya se dio cuenta de que el camino para llegar a la candidatura es por el PVEM; así 
que ha trazado su ruta con la guía de su experimentado dirigente estatal, Ricardo Astudillo, quien 
seguramente ya lo tiene en su lista de “prioridades” para la mesa de negociación. Por otro lado, Nava Cruz 
sabe perfectamente de los heridos, rencores y sin sabores que va dejando Amarildo Bárcenas en el camino, 
lo cual, sumado al inminente desfonde que sufrirá el PRI ante el ineludible escenario de “voto útil”, 
incrementa sus posibilidades rumbo al 2024. “El que a buen árbol se arrima, buen partido le cobija” 
“TRAFICOMEDIA”. Créame que pensé muchísimo escribir sobre el tema del “picudeo” de Bernardo 
Quintana, primero porque contradice de plano mi filosofía al darle atención a gente intrascendente y 
segundo porque sé que invariablemente heriré susceptibilidades de quienes creen que las pinches redes 
sociales generan percepción, haciendo de ellas pilar de la estrategia de comunicación política y por ende, su 
modus vivendi, olvidando de manera intencional la característica principal de sus usuarios: “El déficit de 
atención”, y gracias a ello políticos malvados no han logrado el dominio mundial, pues aunque algunos 
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asesores vendan la campaña de Obama como ejemplo del posicionamiento de agenda pública, lo cierto es 
que sigue valiendo madre porque en redes todos tienen voz, pero pocos tienen oídos y en redes todo, todo es 
pasajero. En fin, lo que nos debe dejar de lección esta “traficomedia” con tintes de novela negra 
protagonizada por una beoda actriz de reparto, es que siempre existen tres versiones: La de una parte, la de 
la otra y la verdadera, por lo que no hay que hacer juicios sumarísimos sin necesidad, también los hechos 
evidenciaron que sigue arraigado el vicio setentero del influyentísimo y la charola, sin que este sea exclusivo 
de la clase política, pues, con una credencial y el respaldo de la empresa televisiva del logo naranja, la 
simpática damita estuvo a punto de dañar a varias familias atreviéndose a decir: Que ella y Kuri llegarían a 
las últimas consecuencias, faltando totalmente al respeto a la investidura del mandatario estatal. Ahora, solo 
falta esperar que los agravios que profirió la señorita a las instituciones del estado no queden impunes y 
sobre todo que ella y su empresa tengan la honestidad y altura de miras para ofrecer una disculpa pública al 
pueblo queretano. “Si me engañas una vez es tu culpa, si me engañas dos será culpa mía” LENGUAS 
VIPERINAS. Cuentan que no es la primera vez que la conductora e “influencer” está metida en escándalos, 
por lo que su prepotencia es ampliamente conocida en su centro de trabajo y domicilio, donde luego de 
cometer sus fechorías, amenaza credencial en mano invocando sus privanzas. (PA 5) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Rodrigo Monsalvo es parte de la nueva generación política en El Marqués y busca ser alcalde de esa 
municipalidad. Nos platican que el joven político poco a poco ha ido sumando aliados en el panismo de aquel 
municipio, un apoyo que no debe pasarse por alto. ANIVERSARIO. Nos platican que este lunes la agencia 
informativa ADN cumple nueve años y lo estará celebrando con la puesta en operaciones de su nueva 
estación de radio. Mucho éxito a todo el equipo que comanda el colega Rafael Pinzón. José Luis Aguilera 
prepara el terreno para lo que se ofrezca en el 2024 y, por lo pronto, el hoy regidor por el PAN en el 
municipio de Querétaro tiende puentes con el PVEM de Ricardo Astudillo; nos comentan que, aunque el 
pasado los haya alejado, el futuro y los proyectos los acercan. Norma Lucia Piña, ministra presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, recibió este domingo el Premio de Derechos Humanos 2023 de la 
Asociación Internacional de Mujeres Juezas. “Estamos juntas en un frente por la defensa de la 
constitucionalidad democrática”, dijo la ministra. Enhorabuena. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
INCRÉDULOS. Para los que se mantienen incrédulos, sobre la seguridad en Querétaro, ayer un hombre fue 
baleado en San Luis de la Paz, Gto. Y se refugió en Querétaro, donde fue atendido médicamente. (N 1) 
 
EN LA MIRA / EDIFICIOS SUSTENTABLES 
El gobierno estatal se ha dado a la tarea de promover la sustentabilidad como parte de sus políticas 
públicas. En este sentido, uno de los primeros pasos fue la creación de la Agencia Estatal de Energía, que 
promueve la sostenibilidad en el consumo energético en la industria, en los hogares y también en los 
gobiernos. Por ello, en nuestra edición de hoy le llevamos a usted un panorama sobre los planes que busca la 
Agencia para reducir el consumo eléctrico en los edificios gubernamentales y con ello reducir costos en este 
rubro. Un gran reto por delante que podría replicarse en los gobiernos municipales y otros organismos 
autónomos en Querétaro. Ayer, se colocó la bici blanca 14 y con ello surge nuevamente la reflexión sobre la 
movilidad ciclista en la zona metropolitana. Otro gran reto en Querétaro. (AM 2) 
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